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； 北京战胜多伦多，取得2008奥运会举办权，北京与多伦多

哪个好哪个不好，公说公有理，婆说婆有理，到底有没有理

，请听听我的理。 衣 北京的衣服漂亮，时髦。多伦多的衣服

土气。但北京的衣服化纤的多，多伦多的衣服棉布的多。而

且这些棉布经过高技术处理，洗后虽然有些皱（可以烫平）

，但不缩水，不掉色，反而更柔软，更舒适。再举个例子：

多伦多女士穿的丝袜用到坏也绝对不会有跳丝，松垮的现象

，但外表看上去和北京摊上卖的粗糙的丝袜没什么二样。还

有，我在北京给女儿买的一条牛仔裤，第一次下水水就变蓝

了。而这在多伦多是绝对不可以想象的。 食 多伦多绝对比不

上北京。洋人吃的东西我认为就是垃圾食品，从口味到品种

绝对不能和北京比。这也难怪在多伦多中餐馆如此受欢迎。

但同时不可否认的是，虽然口味差，但洋人的饮食结构明显

比华人合理，要不然为什么洋人的身体看上去总是比亚洲人

结实？ 住 多伦多的房子分两种：房子和公寓。 先说房子：二

至三层的小楼，有前后花院和地下室。住房面积绝对比北京

人的住房面积大。水电气供应排放设备齐全。这么说吧，在

北京所谓大大小小的别墅，在多伦多就是普通的民房。有人

说，这些的房子多是木板结构，容易损坏。这不假，但也不

准确。因为房子的主结构还是砖混的，其他不重要的地方用

木材，不是别的原因，就是因为加拿大木材便宜。以前我对

此也不太明白为什么洋人喜欢住木板房，但等到语言好了以



后，和洋人聊天才知道，原来这也是洋人的一种生活方式。

在多伦多人眼里看来，房子和衣服、汽车一样，过一段时间

就要更换。如果不想把住的房子搞成祖屋（本人在多伦多见

过极豪华的房子，全部用石料建成，已经住了三代人），就

不在房子上下很大力气，除非必要也不进行重装修。把房子

盖成木板房就了为了在住了二三十年后，能够重新翻盖成另

一个样子或者出售（也住够本了，再卖实际就是卖地皮了）

，而在另一个地方再找一个新房子。那么又有人说了，盖成

木板房不是容易着火吗？哈哈，洋人可就盼着自己的房子着

火，因为那样保险公司就会付一笔巨额的保险费，更容易买

一所新房子。当然人为纵火例外。另外，我们中国人总是认

为钢筋混凝土的房子好，其实不然。木板房在透气，与人的

亲和力，居室环境等等方面都远胜于水泥房。所以总觉得水

泥房好于木板房的某些同胞，我认为是贻笑大方了。 再说多

伦多的公寓。多伦多的公寓就相当于北京的楼房，其中的好

当然就更不用说了，不仅配套设施齐全，而且多数公寓内健

身房，游泳池，大花园，儿童游乐场，洗衣房（这是最基本

的）等等一应俱全。至少在北京我还没有见到这样的公寓。 

行 这更是北京所无法比的。本人敢说仅就汽车的质量，中国

的新桑塔纳车都比不上多伦多的一辆二手车。我有个朋友用1

，800加元买了一辆1988年的本田，用了三年，时速还能达

到160公里。到目前他已经买了一辆新宝马了，这辆本田还在

用，因为他不舍得扔，各项性能仍然很好。而北京的车呢，

过十年不想报废也得报废，因为不行了，汽车的发动机变得

和拖拉机一样了。 再说交通秩序，我敢说，北京现在有世界

上一流的公路（以前北京有二环、三环，现在有四环、五环



，现在还在修六环），北京的公路状况不要说加拿大，全北

美任何的一个城市，包括美国的公路状况都不如北京的好。

但北京的交通混乱现象也是全世界一流的。北京的车是个个

奋勇，车车争先。谁也不让谁，结果就是路越修越多，越修

越好，而交通也越来越乱。就拿北京的四环来说，那么宽的

公路，上下行连附道共16条线，居然还堵车。有人说那是因

为北京的车多。但是多伦多的车少吗？全多伦多共有150多万

辆车，北京有160万辆，多伦多的公路比北京要差许多。但多

伦多有北京如此之乱的交通吗？关键还是人的素质。这大概

是所有出过国的人对北京交通混乱现象的一大评价。 再说公

共交通。多伦多有公交车，人称TTC。无论天气多好多坏，

保证准时正点到达车站，并准确停靠。虽然乘TTC比较慢，

但如果算好时间一般不会误事。但是北京的公交车本人可就

不敢说了。 生活环境 本人在今年三月份回过北京。原想在北

京好好玩一玩，好好吃一顿。结果是，好好吃一顿的愿望实

现了，但把好好玩一玩的胃口给倒了。为什么？就因为一个

字，脏。 首先，北京的空气污染真是令人望而生畏。这样说

吧，我从多伦多先飞温哥华转机。在温哥华上空往下看，看

到的是青山绿水白云。到达北京后从飞机上往下看，却是浓

浓的一片青雾。出了机场就会闻到久违的汽油味和灰尘味。

接我的车进了北京的五环路，天空中仍然是青青的，雾茫茫

的，就连太阳都是没有生气的惨白色。我当时的想法就是：

办完事赶紧回多伦多。在多伦多，空气污染指数常年保持

在30以下，就这样多伦多人仍然在抱怨空气质量不好。而北

京呢？官方的报告说在70至80，属于良，永远不会超过100，

因为那是轻度污染的标准。而实际上呢？我看绝对达到了轻



度污染的标准。在没有移民以前，本人还觉得没什么。但事

隔二年，我已经不太留恋这座国际大都市了。我可以不吃饭

，不喝水，但我总不能不喘气吧。在北京住了一个月，可以

说从到达的那一天起，我就十分向往多伦多那蓝蓝的天空，

绿绿的草地，清清的湖水。 其次，人的素质真是北京人急待

提高的地方。这些年，北京植树不少，种草不少，但种了就

有人毁。君可见一大片绿地被人们开辟出了多少条方便之路

。就这样还在有人专挑绿地走。有一次和家人去世界文化遗

产颐和园玩，原本公园给游人们开出了人行便道，有些地方

甚至加了护栏，但有些游人为了方便却偏要跨过护栏抄近路

走草地。北京到了春天就有所谓的踏青。踏青，直白就是去

踩草地。北京人这么多，有多大的草地让人们去踩？世界上

又有哪种天然的花草让这么多人去踩而踩不坏？每当我想到

这些，我真的想为北京的草儿哭：北京人素质是怎么了？！ 

其他 英国前香港总督彭定康曾在中央党校给部长以上的学员

演讲时说过一句名言：发达国家与发展中国家的最大区别就

在于：发达国家的进步主要表现在一些看不见的，无形的资

产和软件上。比如，空气污染的治理，提高人民生活的科技

含量，提高人口素质，减少犯罪等等。为什么不发展硬件了

呢？因为硬件已经发展得足够了。发展进步的空间已经不大

了。换句说吧，像美国、加拿大这样的发达国家已经完成了

物质文明的建设，而把主要资金放在了科技发展及精神文明

上。而发展中国家，包括中国目前则仍然处于发展硬件的阶

段。 举个例子：大家都知道加拿大是高福利国家，所有合法

居民都享受免费医疗。但是如果空气污染象北京那样严重，

大家三天二头地感冒，再好的医疗福利都招架不住。于是加



拿大政府便花大量的金钱在治理污染和保护环境上。这样一

来，空气好了，得感冒的人少了，政府在医疗上的花费自然

就少了。这不是一举多得吗？你说这些洋人是聪明还是傻？ 

再举个例子，洋人买一个房子，先考虑买房子的地方是否适

合居住，如空气如何，犯罪率如何，购物交通是否方便，邻

居们如何等等等等，然后才考虑房子怎么样，什么结构，什

么装修，打算住多久，最后才决定买房子。而北京人买房子

重视的是：这个房子有多大，要把房子装修成什么样子，这

么房子结实不结实，能不能住一辈子等等等等。只要房子大

，其他都可以是次要的。这就如同在七八十年代，中国城市

居住面积小但生活卫生条件好且方便，而农村居住面积大但

生活卫生条件差是同一个道理。什么是落后？这就是落后。 

总之，发达国家比发展中国家优越主要表现多在看不见的软

件的方面，而不是表现在有多少立交桥，有多少摩天大厦等

硬件的方面。 最后 我是一个华人，生于北京的华人。作为一

个华人，我衷心地希望我的祖国繁荣强大。作为一个北京人

，我也衷心地希望北京越来越漂亮，北京人从外表到内心也

越来越漂亮（北京的女孩子个个都很漂亮，但娇嫩的皮肤和

漂亮的化妆也不得不忍受严重的空气污染），所以我才说了

这么多让许多同胞，许多新移民不中听的话。可是怎么办呢

？谁让咱们是中国人、北京人呢？正因为我爱自己的祖国，

爱北京，所以我才说的呀！另外我还想对诸如小鼠之流的新

移民同胞多强调一句：来到加拿大，就要面对现实。既然拿

定主意到加拿大来打一番天下，就放下过去的一切，一切从

零开始，准备吃苦。如果没有这个思想打算，不要说来加拿

大，就是去美国，也同样会让你们失望。如果这样，还不如



再回国去享受污浊的空气、混乱的交通、相对较差的人文环

境。 至于再说回到北京和多伦多哪个好，我的回答是，各有

各的好。但总的来说，多伦多要比北京要好许多许多。 


